

Escala Crítica/Columna diaria

*Varios caminos de la política conducen al sureste mexicano *Uno de los más altos porcentajes en el municipio de Centro

*En la SFP, un discípulo de EGP; Rodríguez, cerca de la Jucopo

Víctor M. Sámano Labastida

EL BALANCE no pudo ser más positivo para Yolanda Osuna como alcaldesa electa en el municipio de Centro. No es sólo aquello que sucedió a nivel local por ganarles la carrera a dos ex gobernadores. De acuerdo a un análisis comparativo nacional en los 70 municipios más poblados del país realizado por el diario Reforma, entre todos los aspirantes fue la que obtuvo el mayor porcentaje de votación para una alcaldía en México por Morena: 60.7%.

Es cierto que en la tabla general elaborada por ese diario Osuna Huerta se ubica en el cuarto sitio nacional después de Santiago Taboada del PAN (Benito Juárez, Cdmx, 67.9%), César Garza del PRI-PRD (Apodaca, Nuevo León, 65%); Marco Antonio Bonilla PAN-PRD (Chihuahua, Chihuahua, 61%), pero en términos de candidata por un partido y no por una coalición está en segundo.

Ahora, si consideramos sólo a los candidatos que apoyó Morena se coloca por su porcentaje en primer sitio nacional y es la única que sin alianzas rebasó los 60 puntos; en esta corriente muy de cerca le siguen Clara Brugada pero con la alianza Morena-PT, en el bastión lopezobradorista de Iztapalapa (Cdmx, 57.7%), Alberto López de Morena-PT (Matamoros, Tamaulipas, 56%) y Geraldine Ponce de Morena-PT-PVEM (Tepic. Nayarit, 50.6%).

En los 70 municipios revisados por Reforma, casi todos los partidos tuvieron que ir en coaliciones para rebasar el 50% de los votos. En 2018, Centro fue también ganado por Morena con 69.41% de los sufragios, aunque con una candidatura común con el Partido del Trabajo y estando López Obrador en las boletas de la elección presidencial lo que catapultó a la mayoría de esa coalición.

OTRO TABASQUEÑO

EN LAS ELECCIONES de este año, el mayor número de votos para Morena, pero en una coalición, la obtuvo Clara Brugada con 386 mil 522 sufragios en una zona con un millón 500 mil empadronados. Por las siglas de Morena, como le decía, la tabasqueña Osuna Huerta se ubicó

en primer sitio. Es una satisfacción pero sobre todo un compromiso, afirma la alcaldesa electa.

Señala el reporte de Reforma: “En otras 32 demarcaciones, los alcaldes electos ganaron con entre 40 y 49 por ciento de la votación, mientras que en 20 más, la competencia fue muy reñida, pues el vencedor obtuvo apenas entre el 28 y 30 por ciento”. Un interesante panorama a la vista de lo que sucederá en 2024.

A propósito de tabasqueños, Manuel Rodríguez González es uno de los 110 diputados federales que lograron la reelección, de un total de 224 que la buscaron. El también presidente de la Comisión de Energía obtuvo en su distrito (IV de Centro) el 63.19% de los votos, la más alta en las seis demarcaciones de Tabasco.

Rodríguez González es muy cercano a Mario Delgado, actual dirigente nacional de Morena, y a Ignacio Mier Velasco, coordinador de la bancada de la coalición gobernante y como tal presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso federal. Hay indicios de que ocupará una posición relevante en la Cámara de diputados; aunque para efectos prácticos y políticos ya también la tuvo en esta Legislatura: le tocó encabezar el cabildeo de las iniciativas en materia de electricidad y petróleo propuestas por el presidente López Obrador.

PASANDO POR TABASCO

ROBERTO Salcedo Aquino fue delegado de la Secretaría de Programación y Presupuesto en Tabasco durante el gobierno de Enrique González Pedrero. “Y muy poderoso delegado”, acota un ex colaborador de EGP. Ayer el presidente López Obrador anunció la designación de Salcedo Aquino como titular de la también muy poderosa Secretaría de la Función Pública (SFP) en sustitución de Irma Eréndira Sandoval. Antes de este cargo, el nuevo secretario se desempeñaba como Subsecretario de Fiscalización y Combate a la Corrupción.

Es muy cercano al ex gobernador González Pedrero, de quien fue su alumno en la facultad de Ciencias Políticas, y también colaborador en otras áreas; durante su estancia en Tabasco fue secretario técnico de la Comisión para el Desarrollo de las Zonas Petroleras (Codezpet), creada en 1994. También estuvo vinculado a Manuel Camacho con quien trabajó en el Departamento del Distrito Federal y en la Secretaría de Relaciones Exteriores. El haber coincidido en ese tiempo con el sexenio de Carlos Salinas hizo que sus críticos lo expusieron como “salinista”, aunque el nuevo titular de la SFP tiene una larga carrera en el servicio público bajo otras administraciones. Más bien se le ubicaría en la corriente identificada con Camacho Solís y González Pedrero. Con el primero participó en el fallido Partido Centro Democrático (PCD).

Si bien estudió Ciencias Políticas en la UNAM cuando López Obrador cursaba su carrera, todo indica que fue en Tabasco donde Salcedo Aquino estrechó relaciones e hizo amistades en común con el actual Presidente. Resultó extraño para muchos que el ex delegado de Programación iniciara el sexenio en una subsecretaría; su experiencia lo proyectaba a la titularidad.

Osuna, Morena y los votos nacionales; Salcedo Aquino, Tabasco, su designación

Escrito por Editor

Martes, 22 de Junio de 2021 00:45 -

Como varias decisiones presidenciales se ven a la luz de la sucesión del 2024 no faltó quien interpretara la designación de Salcedo Aquino como un mensaje favorable al grupo de Marcelo Ebrard, antiguo camachista. Pero la tarea que tiene el nuevo titular de la SFP no es poca cosa.

Por cierto, en la ruta de afectos y cercanías de Salcedo Aquino se cuenta otro personaje conocido en Tabasco y que también fue compañero de López Obrador en el servicio público, se trata de Mauricio Merino. Este último ha mantenido diferencias de enfoque con el actual mandatario. Ambos, Salcedo y Merino están vinculados a AMLO por González Pedrero (vmsamano@hotmail.com)